

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 23 DE JUNIO DE 1922

Núm. 811

La Fiebre del Oro

Las sociedades en su ambición desmedida en su afán por el lujo, el confort y el derroche, van hacia el caos. Hay síntomas de disolución social. Ahora por pesetas más o por pesetas menos, el padre envía a presido al hijo y el hijo lleva a los tribunales a su padre, se han roto hasta los antes sagrados lazos de la familia. La humanidad padece la fiebre del oro.

Los prestigios se miden por el dinero y el dinero se ha constituido en el Dios del siglo actual.

El catecismo, la Biblia de los hombres son las matemáticas; las matemáticas que enseñan cuál es la utilidad y el tanto por ciento que dejan los negocios. Se vive en la fiebre excitante de los negocios. Los hombres de negocios son los hombres modernos; los hombres del día.

Y en este afán lucrativo, en esta fiebre voraz del oro, la honradez va evolucionando de su concepto primitivo y ahora es algo tan nebuloso, tan diformado, tan relativo, que en verdad de verdades, no se sabe cuándo se es honrado y cuando no se es.

Hoy por hoy todos los negocios son lícitos; no hay pauta para la usura como tampoco hay leyes reguladoras de la ganancia.

La fiebre del oro lo absorbe todo. Se puede matar a un pueblo de hambre y tener el alimento abarro-

tado si ese pueblo no paga los caprichos usurarios del propietario o de los monopolizadores del artículo; todo eso es lícito y todo eso se llama correcto. En la libertad de comercio puede parapetarse perfectamente bien todo abuso; es decir, ya no hay abusos. Eso no se conoce dentro de los amplísimos límites de la libertad de comercio. Y natural es que con las cosas así establecidas, a menudo nos den la sorpresa de una estafa en grandes, un desfalco o un robo significativo, desde luego que la moral va perdiendo en la sombra del mal, sus perfiles y su fisonomía. Hoy el concepto de la moral ha variado y ha quedado maltrecha en ese huracán de los negocios que solamente lo resisten los más hábiles y muchas veces los más pícaros.

El principio fundamental que si bien hoy devotamente los hombres es aquel que dice: *tanto tienes, tanto vales.*

Natural es pensar que como final de esa fiebre del oro que ya va siendo alarmante, los hombres reaccionen y pongan medidas severamente represivas y vuelvan a una vida de más moderación y de más comedimiento. De lo contrario, la misma inmoralidad se encargará de desintegrar y descomponer los fundamentos de la sociedad.

GIL SOL

Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

GRAN REVUELO ha causado en los círculos literarios la cita que don Ricardo hizo respecto a la amputación de la cola del burro de Alcibiades. Unos afirman que aquel ilustre cortó el rabo al animalito por distraer la atención del público y otros afirman que Alcibiades lo hizo para que se hablara de él. Como importa mucho conocer esto para el porvenir del país, insinuamos la idea de que se mande una comisión al pueblo helénico, cuya comisión irá respaldada por credenciales de nuestro Ateneo. Así conoceremos a ciencia cierta el origen y motivo de la palabrita; si esto no se hace, seguirán los negocios paralizados.

EL DOCTOR Cordero nos quiere dar la sorpresa de doce millones de bonos nacionales; desde luego habrá plata hasta para tirar para arriba como dice el refrán callejero. Cuando oímos hablar al doctor con esa su fe de convencido «agua se nos hace la boca» al pensar en tanta amable belleza; nos sentimos contagiados. Habrá caminos; se movilizarán las cosechas; nuestros *conchitos* tendrán *gurbia* a largos plazos y todos regordaremos a chorizo.

La desgracia de todo esto es que en la Cámara hay una mayoría que no comprende al buen doctor. Señores, no sean así; comprendanlo.

SE PREPARAN los muchachos, es decir, los jóvenes, a organizar un partido; se llamará el partido de la PALOMILLA porque todos son imberbes; una de las condiciones es no pasar de los treinta años; no se quieren viejos porque de viejos nos libre Dios en cosas de la política. Son muy «marrulleros» y tienen «muchas j. vetas».

Los hombres un poco «zasones» se utilizarán apenas para el consorcio. Por lo pronto este partido lo componen los simpáticos colegas los hermanos Jnestré; Tatayo Durán, Lilito Aguilar y veinte mil firmas más; (que no se publican por falta de espacio).

El discurso inaugural lo hará el sonoro Octavio Castro Saborío, cuya popularidad ya está pasando los límites de nuestras fronteras.

Ya tienen algunas directivas cantonales en Lagunilla, Ojo de Buey, Pata de Cabro y Los Colochos.

Adelante, muchachos y no desmayar.

LAS DEPENDENCIAS en donde están los señores ministros hay que regarles agua bendita y poner detrás de las puertas limones con cruz; allí parece que «sustan» porque nadie dura. Todos llegan entrada por salida. Don Tomás Soler Güell creíamos «pegaría», resultó flor de una hora. ¿Qué será lo que ocurre en esas dependencias que todos se pintan con el término de la distancia? ¿Qué se á que todos ponen pies en polvorosa?

¿UNA CERDA con cara de hombre o un hombre con cuerpo de cerda? Aquí está el problema científico que tiene intrigada a media humanidad. ¿Es hombre? ¿Es cerda? ¿Es de las dos cosas? ¿Qué dicen de este fenómeno los hombres de ciencia? ¿Qué opinan los señores perloidistas?

Porque hay que advertir que los periodistas—a pesar de la excomunicación de don Rafael—todavía opinan. Bueno sería alborotar el avispero con este problema científico para ver si logramos olvidar lo de la «Costa Rica Comisión Co.»

Después de todo no llena mucho desayunarse a diario con el plato de estafas y chanchullos. ¡Si por lo menos hubiera novedad en eso!

EL TÍO LUCAS

La Valenciana
Baratillo del incendio
VENDERA EN ESTE MES
Manteados impermeables
A precios muy bajos

Página de la Dirección

Politiquería Financiera

Aunque por el momento todo el interés de las gentes está fijo en los escándalos de los negociadores de letras, no es natural que descuidemos más serios intereses como son los de las discusiones en la Cámara a propósito de la reforma financiera deseada y aconsejada por algunos diputados.

Advertimos desde luego que en esta misma tarea gastaron esfuerzo y voluntad las dos legislaturas anteriores, sin que se pudiera llegar a un resultado efectivo, bien sea por la magnitud de la empresa misma, bien sea por la imposibilidad de abordar el problema con sentido práctico o bien porque las diferencias entre los dos poderes estorbaron el natural acuerdo que debe existir entre ambos cuando se trata de una obra de esta naturaleza. No puede negarse, sin embargo, que se hizo cuanto fué dable, por hombres entendidos si quiera teóricamente en tales asuntos para restablecer el equilibrio económico del país, tanto en lo que respecta al saneamiento de la moneda nacional, en la necesidad de ordenar el movimiento del presupuesto, como en consolidar el Banco Internacional a fin de hacer de él una institución más favorable a las exigencias de nuestro desenvolvimiento agrícola. Queda en los anales del Congreso historia fiel de ese generoso empeño que no por haber fracasado se haría acreedor a crítica severa. En realidad el problema es complejo y de lo que se trata no es de un momentáneo remedio sino de un procedimiento de renovación, y el país no está bien preparado para esto.

La presente legislatura se atreve a acoger la misma tarea. Los proyectos presentados por el Dr. Cordero insinúan un plan de reformas que no satisfacen a la Cámara. El lunes próximo será discutido el dictamen de la mayoría que rechaza el primer proyecto de Cordero. Aunque el dictamen de la mayoría, por su sequedad, no hizo buena impresión en el público, las discusiones del mismo han permitido a los dictaminadores de Aragón y Sancho explicar su actitud y lo hicieron airoosamente. El rechazo del proyecto de Cordero sienta una tesis terminante de parte de la Cámara: la de no echar un billete más a la calle, la de considerar como malísima política financiera la de hacer nuevas emisiones de papel, si estas emisiones no vienen a representar un valor real.

Esta es toda la base del problema nuestro. Si se ofreciera habría que poner otra vez frente a frente los dos criterios contrarios acerca de la política del billete sin respaldo, para demostrar que si es verdad que el papel resulta bueno para determinados intereses, sus consecuencias son desastrosas para el país en general y sobre todo para el hombre de trabajo.

Lo que llama la atención entre ciertos elementos del Congreso es el afán de querer aprovechar estas cosas para hacer ruido. Eso es sencillamente condenable. Los discursos son buenos para entretener a las barras o para halagar las ilusiones de ciertas gentes que hacen depender su propia salvación del problemático éxito de estos empeños, pero para el hombre prudente, los discursos no poseen la virtud mágica de convertir el papel de periódico en papel moneda.

La peor ilusión se la forman estos cicerones de la Cámara que a fuer de ahuecar la voz quieren darle importancia a sus razones: ellos, con mejor inteligencia verían que el más humilde hombre del campo, esto es, el que tiene una parcela de tierra sembrada de caña o de café no se alegrará mucho de vender los productos de sus fincas a cambio de papeles sucios.

Nuestra verdadera política es la del oro. Habrá en la Cámara un alquimista que conozca la mágica fabricación del oro y quiera darle a su país ese secreto? O habremos de hacer ese oro por trabajo lento, por mejores disciplinas administrativas, por el establecimiento de principios de economía? Y si sólo aquí está el remedio de nuestros males no perdamos el tiempo en vanas discusiones. Atrévase los reformadores a quemar las naves, en este caso desechen el empeño de arrojar sobre la actividad nacional montones de papel porque si con ello pudieren conseguir sufragios lo tal sería obtener victoria a costa de engañosos halagos.

Acudid! A LA SASTRERIA DE FRANCISCO GOMEZ. Acudid!

Acaba de recibir un surtido de Casimires de última moda a precios sin competencia — Haga usted UNA VISITA hoy mismo y se convencerá.

Costado Oeste del Banco Internacional

Crónica Parlamentaria

Se nombró suplente

Para el nombramiento del Jefe suplente de la Oficina de Control, hubo en la Cámara nada más que dos candidatos: don Jaime Rojas y Lic. don Carlos Brenes. Efectuada la votación sin novedad salió electo don Jaime Rojas. Había cierta disciplina en los señores diputados y en la votación no se perdió tiempo como ocurre en otras ocasiones.

A la Oficina de Control se le ha hecho mal ambiente. El partido del Gobierno, mejor dicho, los amigos del Gobierno porque éste no tiene partido, atacaron y atacan la institución esa.

Ya un señor diputado pidió la derogatoria de esa ley: no tuvo eco, porque la creación de dicha oficina está muy fresca y al fin de esperar

los resultados. Todo esto quiere decir que dicha institución está amenazada de muerte; bastará cualquier pretexto para que el Ejecutivo tumbe eso que cree traba.

El Ejecutivo se siente lastimado con esa fiscalía, no lo dice pero lo demuestra, que es mejor que decirlo.

A tal punto han llegado las cosas en esta pseudo aristocracia, que día llegará en que sea considerado como gran falta de respeto, pedirle cuentas al Ejecutivo por sus procedimientos buenos o malos.

Después sin pudor alguno afirmamos a pulmón lleno que vivimos en la Suiza de América; en República democrática. ¡Oh! las cosas!...

Pensiones y Reclamos

Continúan llegando a estudio de los señores diputados, pliegos de solicitud o pliegos de reclamos, derivados de la revolución que derrocó al Gobierno de los señores Tinoco. La cosa va para largo y no sabemos cuándo terminarán estas peticiones. Bueno es hacer algunos comentarios sobre esto.

Todos sabemos que el país al tomar el propósito de derrocar a los señores Tinoco, los ciudadanos afrontaban una situación de verdadero sacrificio; pérdidas tenían que sentirla absolutamente todos, hasta los pasivos y los indiferentes. A razón de reponer esas pérdidas no bastaría toda la riqueza del estado. No hay que perder este punto de vista.

Por eso nos duele contemplar que hoy, cuando más aflictiva es la situación del Erario, mayor es el

número de solicitudes, reclamos cuyo origen viene de la revolución.

Bien está que esos reclamos los hagan—hasta judicialmente si es preciso—los extranjeros desafortunados de Costa Rica; los que no tienen vínculos ni gratitudes, ni deberes para con el país, pero los costarricenses? eso nos parece muy duro.

En toda obra grande hay sacrificados ¿quién lo duda? y la libertad siempre ha necesitado y necesita de grandes sacrificios.

Bien pagados estamos los costarricenses con disfrutar de libertad y con dormir tranquilos; ¿cuál es mejor dón que la paz y la tranquilidad?

Se entiende que hablamos de reclamos que en realidad no tienen razón de presentarse, porque ellos fueron por consecuencia natural de la fatalidad de los acontecimientos que en aquella época se imponían. PIK

Notas y Noticias

Patronatos escolares.

En el Cantón de Barba, de la provincia de Heredia quedó organizado el Patronato Escolar en la siguiente forma: Presidentes honorarios, Lic. don Fabio Baudrit y don Ramón Arguedas V.; Presidente, don José Murillo M.; Secretario, don Ramón Montero C.; Tesorero, don Francisco J. Ruiz. Vocales: señoras Micaela Morales y Adela Marillo, y señores Eluterio Zárate, Pedro Montero Ulate y Santana Ruiz.

En el Distrito de La Atunición, Belén, se organizó el siguiente Patronato Escolar: Presidente, Ascensión Murillo Murillo; Vicepresidente, Casiano Zumbado Aguilar; Secretaria, Ernestina Campos González; Tesorerero, Federico González G. Vocales: Juana Monge de González, Lucila Zumbado Aguilar, Hermilia González Zumbado, José Murillo Vásquez, Teodorico Zumbado González, Miguel Alfaro Rodríguez y Damían Zumbado Murillo. Fué autorizado

El Lic. Juan Rafael Vargas Valverde para ejercer la función del notario en virtud de haber rendido garantía correspondiente.

Otra vez dos dictámenes

En estos días se volverá a discutir la cuestión religiosa en la Cámara, que, dicho sea de paso, a caído como miel sobre hojuelas para algunos que están con el panderero de la

política en la mano. Hay nuevamente dos dictámenes: el de mayoría y el de minoría suscrito por el doctor Cordero y don Leonidas Rojas, que, por supuesto, están con el proyecto del padre Meneses. Habrá de nuevo, llo.

Directiva de un centro de socorro mutuo

En la última asamblea que se verificó, la Sociedad de Socorro Mutuo Confederada, se nombró el siguiente Comité Ejecutivo: Presidente, Jesús Pérez; vice-Presidente, Alfredo Muñoz; Secretario, Alberto Quesada; Tesorero, Ezquirol Rodríguez; Fiscal general, Ricardo Loria; Fiscales cantonales: Manuel Chavez B., (Hospital); Juan R. Pérez, (Merced); Gonzalo Hernández, (Catedral); Ricardo Falcó, (Cajero); Recaudador de la Sociedad: José Solano Córdoba.

Médico: Dr. Julio C. Ovarés. En estos últimos meses ha sido grande el número de ingreso de nuevos socios y el estado financiero de la sociedad de ésta en buen pie.

Se le nombró de rev. Cajero

En el Banco de Costa Rica fué nombrado por la Directiva, Primer Cajero, don Alfredo Jiménez Oreamuno, quien aceptó el nombramiento.

Segunda inundación en la República de El Salvador

Ocurrió en la República salvadoreña una segunda inundación con iguales o mayores desastres que la anterior.

Movimiento diario

HOTELES

Washington.—F. Pertuz, de Colombia; R. Pertuz, de Colombia; Jorge Steffens Glen, de Colombia.

Francés.—E. Toro, señora y familia, doctor F. A. Toro, Miguel Gutiérrez y José Botero, de Colombia; A. Cannon, de Limón; J. D. Sanders, de Limón; J. de Arango, de New York; doctor Marcial, de Montreal; W. Temperon, de Inglaterra y 10 turistas.

Metropoli.—Avelino Ramírez y señora, de Cartago; Otilio Ulate, de San José; Raúl Jiménez, Alfredo Calvo de Puntarenas; Indalecio Maleño, de Rivas; Leonardo Rodríguez, de Liberia.

Continental.—Abraham Acosta,

de Puntarenas; Uans Hansen de Europa; Federico Muñoz, de Bogotá.

Central.—Hormidas Araya, de San Ramón.

DEFUNCIONES

Marcelo Zúñiga, 62 años, San José; José Chávez, 1 año, San José; Julián Lizano, 64 años, San José; Lesly Wakfor, 29 años, San José.

NACIMIENTOS

María Rosario, de Ricardo Quirós y María Zúñiga; Josefa, de Nicolás Gómez y Ursula Acuña.

PASAPORTES

No hubo.

Vetas de oro en San Pedro de Poás

Se ha descubierto que en la rica región de San Pedro de Poás, de la provincia de Alajuela, tan exuberante en sus productos vegetales, se encuentran también ricos yacimientos de oro, en cantidad suficiente para tentar la codicia de cualquier potentado. Y en efecto, hemos visto el análisis hecho de algunas muestras por el Laboratorio Químico Comercial y es de gran aliento tal resultado.

Actualmente se encuentran en esta capital, los señores don Concepción Murillo y don Félix Campos, denunciando de tres vetas de oro en aquella zona y que tienen muy fundadas esperanzas en que tales yacimientos serán una nueva fuente de riqueza para aquel próspero y progresista cantón.

Ojalá así sea y que los amigos Murillo y Campos se bañen en el precioso y amarillo metal, que redundaría en beneficio de aquella fértil, pintoresca y simpática región.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 hs. en el Parque de Morazán

- 1.—Parada de los gatos, Two step, Jonsson.
- 2.—El Reloj de Lucerna, Obertura, Marqués.
- 3.—Zuleika, Danza Oriental, Langlois.
- 4.—Fiesta Nupcial, Fantasía española, Kesels.
- 5.—La Veeda, Fox-trot, Alden.

San José, 23 de julio de 1922.

El Director.—CÉSAR A. NIETO

Notas de Curridabat

El domingo próximo a las nueve horas tendrá lugar una partida de foot ball entre el team de San Rafael de Heredia y el de esta localidad.

Con gusto hemos visto la instalación del alumbrado eléctrico en la plaza pública.

De Cartago

En la construcción del puente de Puruses en la carretera de Cartago un operario se quebró ayer una pierna. Dicho operario se encontraba junto con otro descargando unos barriles de cemento uno de ellos le cayó encima y le ocasionó dicha quebradura.

En esta semana han sido operados por el médico escolar de esta ciudad Dr. Ricardo Aguilar, 8 niños de diferentes planteles escolares.

Deportivas

El próximo domingo tendrá lugar en la Sabana los siguientes matches:

3.ª división de «La Gimnástica» contra la 2.ª del «Costa Rica»

2.ª división de «La Gimnástica» contra la 1.ª del «Costa Rica»

1.ª de «La Gimnástica» contra la 1.ª de la sociedad «Atlética Cartaginesa».

El desfaldo en el Mercantil

Primera noticia

Ayer adelantamos a nuestros lectores la noticia de que había sido encontrado un desfaldo en el Banco Mercantil, y dimos cuenta del hecho sin entrar en detalles en nuestro deseo de llevar siempre al público únicamente la información más cierta posible, entresacada de todos los rumores que casi siempre dificultan el desentrañamiento de la verdad.

Hoy estamos ya en condiciones de decir que fue lo que pasó.

Un cajero en la danza

El día del entierro de don José Rafael Rojas, cajero del Banco de Costa Rica, que como ya todos saben se disparó un tiro de revólver en la frente en la desesperación que le produjo el ver enrolado en un asunto malo su nombre honrado, y su persona inocente, el señor don Cristóbal del Barco, cajero recibidor del Banco de Costa Rica, se ausentó de su puesto sin solicitar el debido permiso a sus superiores.

Por la tarde se presentó diciendo que su ausencia se debía a que quiso asistir a los funerales del señor Rojas, pero llamado a cuentas por

sus superiores, manifestó que en sus cuentas faltaba la suma de ₡ 6 100. Ofreció arreglar ese desfaldo y al parecer, todo quedó arreglado.

Más tarde se practicó un examen en los libros del Banco y se encontró una diferencia de ₡ 82.000 entre las cuentas del Banco de Costa Rica y del Mercantil, diferencia que había sido dejada de entrar en los libros, por el cajero del Barco.

Parece que Cristóbal del Barco extendió un recibo bueno al Banco de Costa Rica, pero en los talonarios del Mercantil anotaba una cantidad menor, de tal suerte que en sólo dos entregas retuvo en su poder la enorme cantidad desfalcada.

Del Barco fué puesto a la orden de la autoridad, que instruye la sumaria respectiva.

Las pérdidas

Según informa el señor Administrador del Banco, los accionistas del Mercantil no tendrán ninguna pérdida con motivo de este desfaldo, pues el Banco está asegurado contra incendio y robo, y esa póliza será cobrada apenas las autoridades sientan responsabilidades a este respecto.

La Remoción del Alcalde Cuarto

Con motivo de los sucesos de que dimos cuenta ayer, esto es, de haber ordenado el Juez correspondiente al Alcalde Cuarto, instruir la sumaria por los sucesos que se han venido desarrollando desde hace días, y haberse retardado esa instrucción por no encontrarse el alcalde señor Marín en la ciudad, pues se había ido al Zarcero sin el permiso correspondiente, la Corte

en sesión extraordinaria celebrada ayer, resolvió revocar el nombramiento del señor Marín como Alcalde Cuarto de esta ciudad y llamar al desempeño de esas funciones al Alcalde Suplente señor Salomón Brenes Gutiérrez.

La sumaria de los sucesos del Banco de Costa Rica, la instruye ahora el Alcalde Segundo don Alfredo Sáenz.

Nuestro saludo

Es hondamente placentero para nosotros, presentar el más atento saludo al Encargado de Negocios de Colombia en Centro América, General don Faraón Pertuz y a su señora esposa, la estimable dama doña Julia de Pertuz.

Aparte de la alta simpatía que tiene en nuestro país, Colombia, por ser ella cuna de hombres hidalgos, de patrios gloriosos y talentos esclarecidos, está la consideración de ser el General Pertuz hombre de inmenso prestigio en su patria, como miembro prominente del partido Liberal, actual senador, buen patriota y periodista distinguido, siempre.

Su señora esposa, doña Julia de Pertuz, es una alta escritora que con el pseudónimo de Lydia Boleña, ha escrito preciosos cuentos que la hacen acreedora a la estima de los hombres de letras.

Para los distinguidos huéspedes nuestro saludo cordial y respetuoso.

F. Picado Soto

Llamamos la atención de los lectores acerca del cuento de sabor nacional que publicamos hoy en el «Rincón Literario» de este periódico. Es escrito por el joven alajuelense, Picado Soto, que desde su despacho de boticario ha ido viendo pasar la vida y aprisionando sus detalles bellos.

En esta sección del «Rincón Literario» publicaremos a más de selecciones, las producciones nacionales que se nos envíen y que a nuestro juicio valgan la pena de ser publicadas. Tratamos así, de estimular la buena producción.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé.

A nuestros AGENTES Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

EL AMOR

El amor es como la revolución: llegar tarde; sólo se puede ser enamorado o devota a los veinte años, cuando se tiene una verdadera predisposición, una especie de santidad nativa. Y hasta las predestinadas luchan largo tiempo en sus ansias de amor, aún más terribles que la centella que cae sobre el camino de Damasco. Es lo más frecuente que una mujer sólo se apasione a la edad en que ya no asusta el aislamiento. Sin duda la pasión es un desierto árido, una Tebaida abrasadora. La pasión es el ascetismo profano, tan rudo como el ascetismo religioso.

Por eso las verdaderas enamoradas escasean tanto como las verdaderas penitentes. Los conocedores de la vida y del trato social saben que las mujeres no gustan de poner sobre su pecho delicado el cilicio de un verdadero amor. Saben que nada es menos frecuente que un prolongado sacrificio. Imaginad lo que una mujer elegante inmolaba cuando ama: su libertad, su reposo, los juegos encantados de una alma libre, su galantería, las diversiones, los placeres.... A todo renuncia.

El mariposeo está permitido, se concilia con todas las exigencias de la vida elegante. El amor, no. El amor es la menos mundana de las pasiones, la más antisocial, salvaje y bárbara. Por eso las gentes lo juzgan con mayor severidad que los devaneos galantes y el relajamiento de las austeras. En cierto sentido no les faltan razones. Una parisienne enamorada desmiente su naturaleza y no cumple con su deber, que se reduce a lucir provocando a todos para que todos la disfruten como una obra de arte. Es la obra de arte más bella y maravillosa que la industria del hombre ha producido. Es un delicioso artefacto formado con el concurso de todas las artes mecánicas y de todas las artes liberales; es obra de todos y es goce para todos.

ANATOLE FRANCE

AMOR

Un amor puro y leal inspira más respeto hacia una pastora amada, que toda la nobleza de la sangre y el rango de los honores hacia el primer príncipe del mundo.

ABATE PREVOST

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

Sobre la quiebra de la C. R. Commission Co.

Mr. O'Donnell vino a sabiendas de lo ocurrido

Dice que está dispuesto a arreglarlo

Las informaciones periodísticas

Los periódicos en su mayor parte han dado amplias informaciones relativas a los enormes desfaldos que se han cometido en los últimos días, y se han hecho muchos comentarios al rededor de la persona del señor Cecil O' Donnell quien aparece como el principal indiciado en estos sucesos.

Se ha dicho ya como cosa cierta, que el señor O' Donnell vino al país desconociendo absolutamente el desarrollo de los sucesos, y nosotros mismos lo hemos creído así pues de otro modo no nos explicaríamos su llegada, apareciendo como se dice que aparece, tan comprometido en este escándalo.

Nosotros no tenemos absolutamente interés en que tal o cual persona aparezca o no comprometida; un deseo de informar al público de todo, con absoluta imparcialidad, nos mueve y es por eso, por tener al público al tanto de lo que esté a nuestro alcance, que vamos a dar los datos siguientes que contrarían la versión hasta ahora conocida, de que O' Donnell ignoraba los sucesos.

Conversando con un familiar

Anoche estuvo en nuestras oficinas el señor don Napoleón Quirós, a explicarnos algo relativo a su cuñado don Cecil. Dice el señor Quirós que el señor O' Donnell no ignoraba el desarrollo de el escándalo que tiene en suspenso la atención pública, porque él, don Napoleón, le puso dos cables informándole de lo acontecido, cables que fueron recibidos por el señor O' Donnell. Que éste vino, pues, a sabiendas, y que se encuentra dispuesto a responder de los manejos de sus negocios durante el tiempo que él personalmente estuvo al frente de ellos, pues no sabe los abusos que se hayan cometido durante su ausencia.

Salidas de café y azúcar girados a favor de Lyon

Sigue diciendo nuestro informante que su cuñado pagará las deudas que aparezcan en su contra, y de las cuales él tenga conocimiento. Que por lo pronto el señor O' Donnell ha girado a favor del señor Lyon que tan perjudicado ha resultado en estos hechos, los saldos de café y azúcar que le restaban en Londres, para cubrirle así parte de sus pérdidas.

Dice el señor Quirós que

DORA ROLDAN

Hoy en las primeras horas falleció la niña Dora, hija de don Carlos Roldán y de su señora; el entierro se verificará esta tarde a las cinco, saliendo el cortejo de su casa de habitación. Reciba el señor Roldán, así como su esposa y demás familia, el testimonio de nuestro pesar.

Alcalde acusado

En el Juzgado del Crimen de Puntarenas se levanta sumaria contra uno de los Alcaldes de aquella Provincia por el delito de prevaricato. El acusador es el señor Guillermo Pérez Herrera, vecino de Espartera.

sólo un deseo de aclarar la verdad en estos hechos lo mueven a darnos esta información.

Más embrollado el caso

Como verán nuestros lectores, con estas cosas se viene a embrollar aun más de lo que está la torta de los desfaldos. Todos creímos que la llegada de O' Donnell había sido caer en la ratonera y que sólo por que ignorara los sucesos se pudo haber presentado en el país. Ahora según esta versión, él lo sabía todo. El misterio se hace, pues, más obscuro: él lo sabía todo y sin embargo viene. ¿Pues entonces que es lo que hay en el fondo de toda esta maraña? Esperemos a que los jueces lo digan.

Por lo pronto podemos decir que un empleado de este periódico recogió en la calle, de persona seria, el dato de que a O' Donnell le habían sido encontrados dos cables en la bolsa, en los cuales se le daba cuenta del suceso. Esto coincide con la información de don Napoleón Quirós.

Como ya dejamos expuesto, con estas cosas, la duda es aun mayor en el ánimo de los que no sabemos qué es lo que ha pasado en todas estas cosas.

El señor O' Donnell promete arreglar todo

Ya se sabe, por los diarios de la mañana, la forma en que fué capturado el señor O' Donnell. Ahora se tiene noticia de fuente fidedigna, que él ha dicho que se ha hecho demasiado escándalo a un asunto que no tiene la gravedad que se le quiere dar, desde luego que él arreglará todo satisfactoriamente.

Hoy es probable que haya rendido declaración ante el Juez y se siga la información con toda actividad. El señor O' Donnell tiene un reclamo pendiente con el exterior, entre una compañía naviera; el reclamo es de consideración por un fuerte aseguro por un barco carbonero que fué de su propiedad y que se incendió en alta mar.

No confirmamos la noticia hasta tener más detalles.

Los accionistas del Banco de Costa Rica reorganizan la institución.

Los accionistas del Banco de Costa Rica en uno de estos días se reunirán en Asamblea General y reorganizarán completamente la institución.

Nombrarán nueva Directiva y emplearán nuevo personal en el Banco, con el objeto de renovar actividades y mejorar los negocios. Asimismo considerarán los accionistas y es la idea que prevalece en la mayoría de ellos, que a la viuda de Rojas, el primer cajero, le debe quedar su propiedad entregada por éste. Desde luego que el Banco tiene probabilidades de resarcirse de sus pérdidas y desde luego que entabló reclamo contra la Costa Rica Comisión C^a.

A nosotros nos satisficaría dicho arreglo.

Los curiosos

Mucha gente había ayer tarde en la Estación del Norte, con motivo de la llegada del señor Cecil O. Donnell, pero los curiosos fueron chasqueados porque a este señor lo bajaron en la Estación de Fuentes; de allí fué conducido en automóvil a la Penitenciaría.

Ya no renuncia

Por fin determinó don Tomás Soley Güell retirar su renuncia; ayer se arregló esta dificultad que ponía en berlina al Gobierno, porque en verdad todos se preguntan: ¿qué ocurrirá en las alturas? Y claro; unos lo preguntan sin malicia, pero otros lo preguntan con malicia.

Rincón Literario

Tres "Dautores"

—Sí, pero Lallo, vos sabés que los levas van siempre encajados... quino no vale una cuecha; recordá lo que le pasó al probe Secundino; lo espumó bien el abogadillo, idíay le salió con las cuerdas destempladas.

—Asina son esos chanchos, respondió Amancio Alvarado que se en contraba en compañía de Eulalio y otros en el corredor de la taquilla de flor Soto, sentado en cucullas, trazando rayas en el suelo con un palillo.

—A yo me pasó otra vaina con un dautor; jul y me cobró por unas medicinas y unas inyecciones veinticinco pesos; pero endespues me hizo pagar diez más, pos resulta que las tales inyecciones que me echó, las había mandao pedir a otra botica, y cuando se las cobraron, me les ensartó el indino diciéndome que me había cobrao sólo el trabajo.

—Hombré—dijo Eulalio—y que de dautores habías, voy icrite lo que a yo me ocurre: ora pal trancazo casi se los vá mana Concepción; y si no es el finao flor Cosme Calvo—que Dios en su reino lo tenga—quién sabe pa que mi suegra estuviera contando el cuento.

—Endespues deso estubo medicinando flor Domingo González, pero lo patrás y patrás que ya no sabemos qué hacer.

—Hora que me acuerdo—respondióle otro—vos no te acordás de aquel dautor que curó a la mujer del chele diuna influenza?

—¿Cómo no! —Pos ese dautor es la horá llegada pesos males. —¿Hombré, tenés razón, me has luminao el sentío, mañana mesmo voy a llevarla donde él.

Y siguieron conversando largo rato, hasta que un ruido producido por el acero de una cutacha y un grito salvaje de: «Ay coyunda, que aquí está tu cebol!» vino a interrumpirlos.

Pronto no más formóse un bochinche fenomenal, en el cual no se oía más que el déjemelo a yo... Pea afortunadamente debido a la intervención del Agente de Policía del barrio, no hubo que lamentar derramamiento de sangre. Varios bochinches se suscitaron despues, pero no fueron más que bulla. La autoridad, caracterizándose, retiró en un instante a los allí reunidos.

Al siguiente día. —Era, era!—decía Eulalio al hocco que había perdido el trillo; y dentro de la carreta un quejido lastimero salía por momentos, para perderse confundido con el ruido de las ruedas.

Y estaban próximos a la ciudad. Una vez en la farmacia, preguntó el boyero: —¿Está el dautor? —Sí, señor.

—Pase adelante amigo—respondió el médico.—¿Qué le ocurre? —Aquí le traigo esta probe que donde el trancazo ha quedado baldada.

Le comenzaron unos bosteceos, idíay una calenturita que l'ha tenío erritada; de noche casi no duerme y le agarran unos calambres que l'hacen lagrimiar.

—Y qué médico la ha visto?—le preguntó el doctor. —Pos l'han visto... tres dautores: flor Domingo González, flor Cosme Calvo y Ignacio Solano.

—¿Cómo! eso llama Ud. médicos. Individuos que empioran a los pacientes con brebajes y que un momento dado—cuando el enfermo se agrava—se retiran y recomiendan un médico?

No, señor; usted ha perdido el tiempo inútilmente; siento manifestarle que esta señora difícilmente se cura. Sin embargo, voy a ponerle unas cucharadas para que le den una cada tres horas; y unos papillitos para tomar antes de las comidas.

Como alimento: leche, sopa de fideos blancos y una que otra legumbre. Si le vienen vómitos puede darle agua de canela, y pasado mañana sin falta, que me den cuenta de la enferma.

unos frasquitos que pidió se los llevaran en esta forma:

—En este carrizo me echa un diez de aceite y árcal.

—Un diez de cada cosa es lo que se vende—dijo el dependiente.

—Bueno, chorrele lcs veinte. En este otro un quince de pandegórico; aquí dos reales de yerro realiso; ora un cinco de manensia, otro de sal de Inglaterra; ¿cuánto venden de cambimbar?

—Dos reales.

—Démelos.

—A yo espácheme ligero decía otro.

—¿Qué se le ofrecía?

—Un cinco de ácido bórico.

—¿Y usted?

—Un cuatro de injundia, por vida suyita.

—No hay, amigo.

—A mí, a mí la feris; gritaba un chiquillo.

Y despues de haberlo hecho la cuenta al de las medicinas, marchóse con su desahuciada enferma.

Al tercer día, un mozo robusto, colorado y de ojos azules, entregaba al galeno una misiva concebida en estos términos:

Dautor:

De l'enferma que le llevamos el martes pasao, paso a desile que donde que tomó la premera cucharada, a sío de gómitos. Esque siente un revoltijimiento en lestomago muy feo, y le suena como un charco; un calorazo en las tripas que es un guapor y de la mesma erritaciona. L'obra es como de ternero aitiao.

Sólo sé, es lo que le asiste a la probe donde que cayó con calentura; a, iunos ramalazos en la cavena como neuralgia.

Yo deceb que me le mande una medicina pa cuarlale el gómito, y dígame si se le dá linasa poragüe tiempo. Loque's l'agua canela no l'apetece; conque ayer juí fia Lorenza a dale la canela y a de crer, más escurría quinaa tripa, y asina le boló el tarro ensima. Ultimadamente la cogió a improprios y va de ventiasse la jeta la indina, y pa no causalo con el cuento, se tiró de la cama idíay se revolcó por tuítico el cuarto y endespues ¡hay dautor! atacada con un cólico encajao que ni niampodia razollar; decía que sentía com' unos puñales clabaos en l'arca del pecho y bajo el sobaco.

Ai le mando a Rafael, el ijo de Gil Gutiérrez, pa que me mande con él las medicinas.

(f. Lallo Contreras).

Una vez leída la carta, el hijo de Asclepios interrogó al portador de ella sobre algunos detalles escapados a la memoria de Eulalio, y al escribir las fórmulas, meditó un instante, en el qu: su dedó índice, encorvado pasababa y repasaba suavemente a un lado y otro de su boca.

Por fin le dijo:

—Vea que esa señora esté en completo reposo, que estes cucharaditas se las dén cada cinco minutos hasta que se les quite el vómito, y que pueden darle agua de cebada en vez de linaza.

El muchacho fuese luego con las medicinas.

Como a los tres meses llegó Eulalio en busca del médico para que le extendiera el certificado de defunción de doña Concepción. Pero e de advertir que en ese lapso habían sustituido al galeno por un cuarto curandero.

Habiendo transcurrido tanto tiempo sin que siquiera se le volviera a dar cuenta de la enferma, y sospechando que algún empirico le competía por allá, negóse el dautor a extender la constancia, lo que provocó la indignación del triste Lallo quien dijo frenético:

—Tras que las matan re niegan dar el ditamen; razón tenía Zequiél al icime: los levas van siempre encajados.

F. PICAO SOTO
Alajuela, junio de 1922.

Suscríbese a LA PRENSA

El Evangelio Moderno

Cuando mayor era el dolor y la desesperación humana, Jesús apareció otra vez entre los hombres, y dirigiéndose al populacho, le habló así:

—¿Qué habéis hecho de mi doctrina? ¿Es posible que despues de veinte siglos continuéis con los mismos vicios y miserias? ¿Cómo no habéis roto las cadenas de la esclavitud y os resignáis a ser siervos de la rutina y de la maldad humana?

—¿Para qué me dejastéis subir al patíbulo de la Cruz si habíais de seguir pidiendo constantemente un nuevo martir de vuestros pecados? ¿De qué ha servido que yo derramara mi sangre, enseñándoos el camino de la vida y de la libertad, si continuáis siendo tan hipócritas, tan serviles y degenerados como antes?

—¿Quién tiene la culpa de que continuéis siendo cárcel, presidio, patíbulo, ahorca y guillotina; de que seáis víctima del látigo, del garrote, del sable, de las esposas y del fusil; de que seáis arado, volanta, sierra, pala, azadón y martillo, y de que seáis pordioseros de la vida, ladrones del hambre y suicidas de la desdicha? ¿No sois vosotros los culpables de que el amor sea una mentira y de que la libertad continúe siendo una ficción? ¿Quién sino vosotros ampara a la tiranía, protege a los explotadores y ayuda a la disolución social? ¿Qué habéis hecho para redimirlos? ¿Qué habéis hecho para regenerarlos? ¿Qué habéis hecho para dejar de ser bestias y convertirlos en hombres? Raza envilecida y cobarde, ¿qué esperas todavía?

Y la muchedumbre, enardecida, aulló con los puños amenazadores.

—¡Viva la Revolución Social!

—¡Callaos insensatos!—dijo Jesús a las turbas.—La revolución la hace el heroísmo y no la cobardía.—Si vosotros pudieráis, haríais una revolución de sangre, de muerte y de exterminio; una revolución que lo destruyera todo, culpables e inocentes, y que despues de saciar todos los malos instintos, reemplazara la burocracia por la anarquía, el sable, por el hacha, el fusil por la dinamita, la cárcel por la guillotina. Si tenéis derecho a una vida mejor, también tenéis el deber de haceros dignos de ella, y para conseguirlo no creáis que es el mejor consejo el odio, el fanatismo y la cultura. Aprended a ser libres para que dejéis de ser esclavos, y que sean las ideas más puras y generosas las que

alumbrén los senderos del incierto porvenir del mundo.

Despues, el Maestro habló a los poderosos:

—Vosotros tenéis la culpa del estado de anarquía en que se halla el mundo, y os quejáis de la disciplina social que amenaza destruirlo todo.

—Acaso vosotros no sois la tiranía, la ilegalidad, la injusticia, la arbitrariedad, la explotación, el fraude, la intriga, el engaño, la perfidia, el egoísmo, la hipocrecia y todo ese conjunto de maldades que inventaron los hombres para exterminarse recíprocamente? Fara qué habéis creado las fronteras si todos sois hijos de una misma tierra? ¿Para qué habláis de propiedad, si negáis a lcs pobres el derecho de poseerla? ¿Para qué habláis de justicia, si lleváis a la cárcel a los que la reclaman? ¿Para qué habláis de progreso, si tenéis al mundo amarrado con la cadena de la esclavitud? Invocáis el sentimiento de la patria para que otros la defiendan; invocáis la propiedad, para arrebatársela a los que la tienen; invocáis las leyes para servir de ellas a vuestro autojo. Habéis olvidado mi doctrina, que por ser de amor, a todos pudo salvaros, y no quiero predicárosla de nuevo, porque no faltaría entre vosotros nuevos fariseos que me azotaran, me coronaran de espinas y me clavaran en la cruz.

—Con nuestras riquezas dominaremos al mundo—replicaron a Jesús los poderosos.

—Sí; dominaréis con sables, fusiles y cañones, pero olvidéis que si podéis matar, también podéis morir.

Y el sublime Maestro, despues de echar una mirada de dolor por el mundo, desapareció convencido de que los hombres del siglo veinte son dignos descendientes de Caín y Judas Iscariote.

F. BARRIOS VALLEJO

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día juéves 13 del corriente mes de abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día domingo 16 de abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los jueves en la mañana y saldrán los domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores, en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit y Company de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

ARMAS DE FUEGO DE EIBAR - ESPAÑA Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE) Revolveres y Escopetas de Cascería de todas clases y calibres HA RECIBIDO JOSE PEREIRA. Esquina opuesta a Chepe Esquivel

TRAUBE Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas - Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

Encantos de la Infancia

Es preciso ver las posturas que guardan los niños en la cuna, por la mañana antes que despierten. ¿Quién puede contener la risa y los besos? Son posturas de soldados muertos en el campo de batalla; gestos de dolor desesperado, contorsiones de acróbatas, abandonos desaliñados de amantes melancólicos. Ora descansan con un codo sobre la almohada, o se esconden debajo, ora se acuestan sobre la cabeza, de modo que buscándoles el rostro encontraréis la punta de los pies y queriendo atrapar un pie, metéis el dedo en la boca.

Entonces es lindo tomar todo: niño, sábana, cubierta y colcha y recorrer la casa, con la prisa caliente entre los brazos.

Quien ve sin reír a un niño de tres años, cuando apenas despierta, vestido y puesto en tierra, pueda un momento inmóvil, restregándose los ojos y despues adelante con pasos lentos, todo dormido, lloriqueando y mirando a la gente de través: o cuando es presa de frío y tiene lívido la naricita y camina con pasitos de títere, haciendo pucheros y mil muecas preciosísimas como para

decir: Soy chiquito, soy una cosa de nada, calentarme o desaparecer o cuando mete media cabeza, en un taxón de café con leche, que sostiene con dos manos, mientras traga ávidamente, hace la guardia con el rabo del ojo a un biscocho, sobre el cual se pecha que tengáis una tentación hostil... Quién ve estas cosas sin reír, no tiene sentimiento cómico delicado.

¿Quién puede decir que es la voz de los niños? Es el gorgo del ruiseñor, el grito de la golondrina, el pío pío de los pollos, el maullido de los gatos. Son notas de fauna, murmullos y cuchicheos infinitamente suaves, gritos y gruñidos que laceran los oídos, trinos de sopranos, estallidos de voces viriles, desentonaciones de tenor resfriado, falsetes de mascaradas, florituras y pasajes extraños; todos los sonidos que brotan de una jaula de pájaros y de una orquesta de cien instrumentos. Acercad el rostro a la boca, haceos murmurar alguna palabra al oído; a veces sale de ella un sonido que os turba; pareceos haber puesto el oído en el respiradero de una puerta misteriosa de la que sale una voz sobrehumana...

Los Pueblos Fuertes

El japonés ha llegado en el dominio del dolor y de la emoción a una elegancia pocas veces lograda por el europeo.

Recuerdo haber leído de una señora extranjera que vivía en Tokio con su marido y tenía una criada japonesa.

Era esta criada la perpetua sonrisa y la perpetua diligencia.

Limpia, metódica, hábil, todo lo organizaba y arreglaba a maravillas.

Un día, despues de concluidas sus labores más temprano que de costumbre, fué a buscar a su señora, y con su eterna sonrisa le dijo:

—Me avisan que mi marido acaba de morir... (En un pueblo inmediato.) Me permite la señora ir a verlo y cumplir los últimos deberes? Estaré de regreso pasado mañana. Y en efecto, dos días despues vol-

vía a la casa y a los quehaceres de siempre con su inalterable sonrisa.

—Estas gentes no tienen corazón, carecen por completo de sensibilidad—decía a su marido la dama yanqui un poco desilusionada de su japonesita.

Mas he aquí que una noche, al volver del teatro la señora, en el silencio profundo de la casa creyó oír un sollozo, tan leve, tan discreto, tan blando, que parecía la queja de un fantasma.

Inquieta, dirigióse a la habitación de la doméstica, de donde el rumor parecía venir, y sin ser advertida, pudo sorprender la conmovedora escena.

La japonesita sollozaba dulcemente, y abrazaba la urna que contenía las cenizas de su marido.

—Hija mía—le dijo la dama estrechándola entre sus brazos—¿por qué no me dijo usted que tenía una pena tan grande?... Yo la habría dispensado de trabajo.

Y contestó la japonesita.

—La pena de una pobre criada, como yo, no merecía turbar en lo más mínimo la paz de la señora.

AMADO NERVO

Alvarez y Cleves

Frente a la Artillería

Acaba de recibir y ofrece a los mejores precios de plaza:

- BARNIZ COPAL GRASA PARA CARRETAS ACEITES MAQUINARIA Y MOTORES. FAJA TRASMISION "WOOSTER", LIMAS "NICHOLSON" COBRE Y LATON EN PLANCHAS MOLINOS MOCTEZUMA PELIOS PACAS Y MACHETES DE SUELO HIERRO EN BARRAS Y PLATINAS OLLAS, CAZUELAS Y ANAFRES HIERRO PALANGANAS HIERRO GALVANIZADO VIDRIOS PLANOS INODOROS Y LAVATORIOS CERRADURAS Y LLAVINES PALOS PARA PISOS HEVILLAS NIQUELADAS & CADENAS PARA PERRO CUERDA ALGODON

"Gets-It" Segura Exterminacion De Callos



Toda clase de callos y callosidades se rinden a "Gets-It" y se desprenden inmediatamente. Únicamente unos cuantos segundos y dos ó tres gotas, son necesarios para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y pida una botella de "Gets-It." Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, U. S. A.

Arte fotográfico

Acabo de recibir un producto químico alemán para revelar placas y películas sin necesidad de luz roja; el procedimiento es sencillísimo y maravilloso porque se revela con luz de una vela.

A los aficionados y demás, ofrezco solución preparada, a precios sumamente económicos; valor del frasco conteniendo 6 onzas, \$ 1.00.

Además me hago cargo de toda clase de trabajos a domicilio, fotografiar fincas, industrias, fiestas, reproducciones de fotografías viejas contando con placas especiales, ampliaciones, crayones, fotografías autocromos que dan los colores naturales; vendo cámaras, películas y demás materiales.

Taller Fotográfico M. Gómez Miralles TELEFONO 490

Si es Ud. comerciante

Anúnciese en LA PRENSA, porque de los diarios de la tarde es el que más numerosa circulación tiene en es capital y en provincias, y al el que más barato cobra por sus anuncios.

Esto tiene para Ud. la doble ventaja, ya que su aviso será leído por un número mayor de personas y de que le costará poco dinero.

Por eso, anúnciese en LA PRENSA.

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
 PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA
LAS BUENAS NOVELAS Obras de Honorato Balzac

- TOMOS EMPASTADOS A € 1-50
- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
 - El espada Montes, Frank Harris.
 - Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
 - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 - El abismo, Carlos Dickens.
 - Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
 - Quitolis, J. Jesús García.
 - Fabian Airon, J. Pérez Bojart.
 - Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
 - Nerto, Federico Mistral.
 - Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 - Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
 - Culpable!, W. Le Queux.
 - Por la vida, J. Pous y Pagés.
 - Los rocas blancas, Eduardo Rood.
 - Su Majestad, Enrique Lavedán.
 - El cadáver viviente, León Tolstoi.
 - El refugio, Stevenson y Orbourne.
 - Erdica, B. Morales San Martín.
 - Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
 - La Voluntad, León Tolstoi.
 - El cupón falso, León Tolstoi.
 - Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
 - El secreto del ahorcado, Carlos Dickens.
 - Balada, R. Sánchez Díaz.
 - Juventud de Príncipe, W. Meyer.
 - Kolstomero, Conde León Tolstoi.
 - Minnie, A. Lichtenberg.
 - Jacobs, Joaquín Ruyra.
- A € 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
 - Las rivalidades.
 - El padre Goriot.
 - César Bivrotcau.
 - La casa de Nucingen.
 - La casa del gato que peleaba.
 - El contrato de matrimonio.
 - Modesta Miñón.
 - Ilusiones perdidas, 2 tomos.
 - La última encarnación de Vautrin.
 - Historia de los Trece.
 - Los chuanes.
 - Los Maranas.
 - Luis Lambert.
 - Juana la Palida.
 - Reverso de la Historia contemporánea.
 - El disputado de Arcis.
 - El primo Pons.
 - Un asunto tenebroso.
 - Beatriz.
 - La misa del ateo.
 - La prima Bel.
 - El cura de aldea.
 - Los Aldeanos.
 - La investigación de lo absoluto.
 - El hijo maldito.
 - Disgustillo de la vida conyugal.
 - Úrsula Mironet.
 - Eugenia Grandet.
 - Petrilla.

- OBRAS DE PIO BAROJA**
- CÉSAR O NADA..... € 4 00
 - AURORA ROJA..... 3 50
 - LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50
 - LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50
 - LAS INQUIETUDES DE SHANTI..... 3 50
 - ANDIA..... 3 50
 - EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3 50
 - EL MUNDO ES ANSÍ..... 3 50
 - EL APRENDIZ DE CONSPIRADOR..... 3 50
 - CAMINO DE PERFECCIÓN..... 1 50
 - ZALACAIN EL AVENTURERO..... 1 50
 - EL TABLAZO DE ARLEQUIN..... 1 20
 - PARADOX, REY..... 3 50
 - LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
 - LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
 - CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 50
 - LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50
 - EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 50
 - EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50
- LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS**
 TOMOS A € 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
 - Verlaine : Heine : Wordsworth
 - Teixeira d'Pascoas : Víctor Hugo

- Obras de J Enrique Rodó**
- Motivos de Proteo..... € 5-00
 - El Camino de Paros..... 3-50
 - El Mirador de Próspero..... 5-00
 - Hombres de América..... 5-00
 - Ariel..... 2-50
 - El que vendrá..... 4-75

- Obras de Anatole France**
- La ascensa roja..... € 3-50
 - El crimen de un académico..... 3-50
 - El pozo de Santa Clara..... 3-50
 - Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3-50
 - El hijo de la reina Patoja..... 3-50
 - El maniqué de mimbre..... 3-50
 - El anillo de amatista..... 3-50
 - El olmo del paseo..... 3-50



PARA ESE
 MALESTAR, PEREZA
 Y SUEÑO
 DESPUES de COMIDA
 TOME
DIGESTOIDES
 PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

La España Martínez & Co.
 Acabamos de recibir las famosas harinas
 "España" y "Almirante"
 PRECIOS BARATISIMOS
 Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

INTERESA AL PUBLICO
 El jueves 22 venderé a precios de remate las famosas botellas THERMO alemanas. € 5.00 cada una
Octavio A. Fayad
 25 varas al norte de la Botica Oriental
 Suscribese y anúnciese en LA PRENSA

De la tolerancia

Erejado con los hombres y la vida, un anacoreta habíase retirado a un bosque lejano hacia largo tiempo ya.

Habiale impresionado amargamente la lucha tenaz de unos seres contra otros, desde el hombre que daña a su prójimo y destruye los brutos y las plantas, hasta los más humildes seres que se amenazan unos a otros, se hieren y devoran.

Aguardaba la muerte con desdén, porque ya había despreciado la existencia. Para él la naturaleza se mostraba inclemente en todas sus manifestaciones. La vida no se le aparecía sino como un combate desesperado: los elementos mismos, el agua que inunda, el viento que tala, el fuego que devora, eran un símbolo de guerra y nada más.

Su alma piadosa buscó en la soledad de una gruta silvestre refugio contra la vista de una inmisericordia tan universal, mientras le llegaba su hora de liberación definitiva.

Ni sus graves penitencias, ni el fervor de sus plegarias le habían traído aquella paz interior que hace interpretar bondad y amor a la existencia. En su espíritu flaqueaba ya la fe en una Providencia personal, puesto que el mundo aparecía siempre como un caos de desesperación y de muerte.

Una mañana luminosa en que el sol brillaba diáfano en el cielo azul, tibitándole el ambiente que la selva perfumaba de modo acre y deleitoso. El ermitaño salió de su gruta y se recostó en la riba de un arroyo. Sus miembros curtidos por la intemperie desperezábanse a la suave caricia de la luz y del calor, y sus sentidos se tornaban ávidos de sensaciones, despejados y prestos. En su derredor la vida inquieta henchía las plantas, agitaba los insectos, inspiraba cantos a las aves. El arroyo mismo se deslizaba limpio y sonoro por entre guijarros blancos y pulidos, jugueteón y presuroso como si tuviese vida.

Pero nada de esto entusias mó al anacoreta: su corazón, aridido por aquella idea dominadora, se revelaba en el gesto adusto de su rostro y en la mirada fría de sus ojos esquí-

Sección de avisos Económicos

Harina ACABA DE RECIBIR
Monograma José Andrés Coronado
 FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
 Teléfono 511

SE ALQUILA una casa completamente nueva con sala, tres cuartos, comedor y cocina y demás servicio, situada 200 varas al Sur del Liceo de Costa Rica.
 L. MARTINEZ y Hno.
 Apartado N° 1080 Teléfono 282
 150 vrs. al E. de Robert.

ACEITE DE LINAZA COCIDO! Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones € 8.00 por gal.... Precio por un galón sin envase € 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado € 9.00.
 L. MARTINEZ y HNO.
 Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822
 San José, C. R.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

Posee diez mil volúmenes de todo América

En la universidad de Santiago, España, una de las más ilustres e históricas del reino, y entre las amplias dependencias dedicadas a la enseñanza que allí se cursan, existe un centro especialmente interesante de cultura hispanoamericana que realiza obra fecunda de aproximación cultural entre las naciones americanas de origen español y la madre patria.

Encaminados a hacer efectivas la comunión espiritual hispanoamericana con hechos prácticos, en el orden espiritual, la universidad compostelana consagra desde hace años afanosos esfuerzos a una tarea que le ha conseguido aplausos unánimes de españoles y americanos y que se desarrola ya en pleno éxito. En el renombrado plantel de enseñanza funciona desde el 30 de Junio de 1904 una biblioteca denominada «América», que fundara la generosa iniciativa del notario de Buenos Aires, don Gumerindo Busto y que fué oficialmente incorporada a la universidad por real orden de Alfonso XIII el 11 de noviembre de 1909.

Las obras que componen esta biblioteca, conseguidas todas por donaciones de gobiernos, instituciones y particulares de todo el continente americano, llegan ya a un total de cerca de diez mil volúmenes, todos de materias americanas. Además la biblioteca posee más de mil medallas, monedas, mapas, colecciones fotográficas y otros objetos importantes, entre ellos banderas de las distintas naciones y bustos de próceres ilustres de América.

Fundada por iniciativa del señor Busto, la biblioteca cuenta ahora con una activa comisión protectora, instalada en Buenos Aires, que gestiona el público el envío de libros, publicaciones, periódicos y revistas con destino a la colección de Santiago de Compostela. La organización de la biblioteca cuenta con los medios necesarios para regular la remesa a España de los libros, publicaciones, mapas, etc., que se destinan a la biblioteca «América» y por ello ruego se le dirijan todas las donaciones, así como las consultas y demandas de informes a su local social, 237 Suipacha, Buenos Aires, Argentina.

La importancia que este naciente y ya espléndido centro de cultura hispanoamericana tiene, está subrayado en la real orden del monarca español asignando la sala de claustros del magnífico edificio universitario para alojar a la biblioteca «América». La universidad compostelana, una de las cunas del saber y la ciencia española está señalada como monumento arquitectónico inapreciable fruto del arte y la pericia de los arquitectos de los siglos trece al quince. La fachada es una de las maravillas del estilo gótico y del Renacimiento español que más admiración causan a los visitantes de España.

LUIS LOPEZ DE MESA

De San Miguel de Desamparados

21 de Junio de 1922

El viernes 16 del que corre dejó de existir, víctima de larga y penosa enfermedad, la señorita Amada Bermúdez Fallas hija de don Abraham Bermúdez y doña Práxedes Fallas, y ayer la parca traidora no contenta con haber troncado tan preciosa existencia, arrebató del seno de su hogar al niño Florino hijo de don Rafael Fallas y doña María de Fallas, personas que ocupan un puesto preferente en nuestra sociedad.

Para los afligidos padres cuyos hogares se encuestran hoy enlutados por la separación de esos dos seres queridos, pedimos resignación y les enviamos nuestro más sentido pésame.

CORRESPONSAL

VESTIDOS de buenos casimires de 80 hasta € 115 con buen material en la SASTRERIA
 de Emilio de J. Quirós
 Paso de la Vaca, 50 Vrs. al E. de la Botica Nacional

Los Gnomos
 Gantina y Repostería
 Excelente servicio en Café, té y Chocolate
 Confites y Tosteles de todas clases
 Fermín Bernadas

LAS ROSAS DE ENGADDI

POEMAS INEDITOS

Rafael Arévalo Martínez

puede conseguirse en la Casa Editora Falcó & Borrásé y en las principales librerías de la Capital, a

50 Céntimos el Ejemplar

En Provincias solicítelo a los agentes de "La Prensa"